

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 24 (1895)

**Heft:** 11

  

**Rubrik:** Avis scolaires

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

toires à la carrière de l'enseignement primaire durent 5 ans. Les aspirants passent les trois premières années dans une école secondaire spéciale. J'ai sous les yeux le rapport annuel de celle de Rosenheim. Cinq professeurs y distribuent l'enseignement. Le nombre des élèves, divisés en trois cours, s'élève en moyenne à une cinquantaine. On y voit figurer des fils de médecins, d'ingénieurs, de négociants, preuve que la modeste chaire d'instituteur continue à être estimée, comme elle le mérite, dans ce pays. Pour les deux dernières années, les aspirants de la Haute-Bavière entrent à l'École normale de Freising. Ici, le personnel enseignant compte douze membres et le nombre des élèves atteint la centaine. Le programme des études comprend les branches suivantes : la religion et l'histoire ecclésiastique, 3 heures par semaine ; la langue allemande, 5 heures ; les mathématiques, 3 heures ; la géographie, 1 heure ; l'histoire, 2 heures ; l'histoire naturelle, 2 heures ; l'agriculture, 2 heures ; la pédagogie théorique et pratique, 8 heures ; le dessin, 2 heures ; la calligraphie, 1 heure ; la gymnastique, 2 heures ; la tenue d'une église, 1 heure ; le chant et la musique, 5 heures. Tout aspirant est tenu d'étudier l'orgue, le piano et le violon.

Ce n'est qu'après avoir parcouru ce programme que l'aspirant est admis à subir son premier examen. S'il le réussit, il lui est délivré un certificat provisoire, avec lequel pendant 5 ans, il pourra devenir maître auxiliaire, soit stagiaire, ni plus ni moins. Alors seulement il passe son grand examen pour l'obtention du brevet définitif.

Les maîtres auxiliaires reçoivent un traitement de 800 marks ; les instituteurs à titre définitif de 1,500 à 2,000 marks. On voit par là que si la Bavière demande beaucoup aux éducateurs de l'enfance, en retour elle les paye bien. C'est justice. Le traitement des instituteurs est supporté en partie par la caisse communale et en partie par l'Etat.

---

## AVIS SCOLAIRES

— La *Bibliothèque du Musée pédagogique* sera ouverte à nouveau dès le 5 novembre.

— La *Bibliothèque cantonale du corps enseignant* est placée, par arrêté du Conseil d'Etat, au Musée pédagogique. Elle sera complètement organisée dès le 15 novembre et le catalogue des ouvrages dont elle se compose sera envoyé avant le 15 décembre aux membres du corps enseignant.

— Un nouveau prix courant du Dépôt central du matériel scolaire est en impression et paraîtra sous peu. Nos lecteurs apprendront sans doute avec plaisir qu'il porte une baisse générale du prix.

— Plusieurs instituteurs nous ont demandé de publier la méthode de dessin enseignée l'année dernière au cours normal d'Hauterive.

Nous avons pris nos mesures pour répondre aux vœux exprimés par le corps enseigné et dès le prochain numéro du *Bulletin*, la méthode rédigée par M. Gremaud, instituteur, et richement illustrée, paraîtra dans nos colonnes ou leur sera livrée sous une autre forme.

**P.S. Faute de place, plusieurs articles ont dû être renvoyés.**